

# Compte-rendu de la rencontre avec P. Pelayo, directeur de l'ESPE/CAPE

**Le vendredi 4 avril, 17h00**

## **Présences :**

Pour le CAPE :

Véronique VANHAESEBROUCK, CRAP-Cahiers pédagogiques,  
Benoît BECQUART, Education et Devenir,  
Sylvain HANNEBIQUE, ICEM,  
Florence SIMPLOT, OCCE,

Pour l'ESPE :

Mr. PELAYO, directeur de l'ESPE ;

Cette première rencontre à prendre comme une prise de contact, s'est déroulée dans une ambiance détendue, d'écoute réciproque.

M Pelayo a présenté l'ESPE dans ses grandes lignes, surtout l'évolution par rapport à l'IUFM et son fonctionnement d'après la nouvelle loi. Il s'est intéressé au CAPE, aux associations qu'ils regroupent.

L'ESPE en chiffres :

19 centres, 5 300 étudiants, 1 500 PE, 1 700 PLC, 140 CPE, 300 étudiants de l'IFP (Institut de Formation Pédagogique Nord Pas de Calais. Université Catholique de Lille : « la catho » en convention) leur master est revu dans le cadre d'un cadrage régional et national.

L'ESPE : Des parcours universitaires pour valider un diplôme universitaire, des préparations aux concours de la fonction publique « Education Nationale : premier et second degré » : PE, PLC, CPE et autres.

L'ESPE Lille Nord de France est portée par le PRES Lille Nord de France (Pôle de Recherche et d'Enseignement Supérieur) afin de faciliter les échanges. Les bureaux du PRES vont intégrer l'ESPE, Villeneuve d'Ascq.

Pour M. Pelayo, il convient d'avoir une stratégie de formation avec des exigences universitaires à et par la recherche qui doit aussi tenir compte du terrain. C'est pourquoi les équipes de formation doivent être pluri catégorielles. Il souhaite, comme la Loi le prévoit, intégrer 33% minimum de partenaires de terrain afin de développer la mutualisation des savoirs. Faire de l'ESPE, un lieu de lien, qui s'appuie sur les professionnels de terrain, pour former, pour partager, pour coopérer avec les formations universitaires dispensées. Il est satisfait que l'ESPE Nord de France ait pu mettre en œuvre deux réunions de COSP depuis son ouverture. Ce n'est pas le cas ailleurs en France.

Il souligne son soutien au développement du numérique. Il nous informe que les CRDP de la région délocalisés sont appelés à disparaître. Dès la rentrée, bon nombre de CRDP seront rapatriés sur les sites des ESPE. Seuls les CRDP d'ARRAS et de LILLE, en tant que tels seront maintenus.

Au niveau de la formation, il est satisfait d'avoir pu mettre en place une harmonisation des maquettes de formation sur les différents sites. Il souhaite une mise en synergie pour une véritable alternance.

En ce sens, il affirme que nous avons, en tant que partenaire, toute notre place dans l'ESPE.

## **Au sujet d'un éventuel partenariat et de la communication**

1<sup>ère</sup> proposition acceptée :

Si une association, membre du CAPE souhaite organiser une manifestation à but pédagogique donc non lucratif, elle sera la bienvenue dans les locaux de l'ESPE, en fonction des disponibilités et à titre gratuit excepté les frais supplémentaires (une ouverture en dehors des horaires des agents).

2<sup>ème</sup> proposition acceptée : après validation

Le site informatique de l'ESPE mettra en ligne le lien vers le CAPE régional puis, par conséquence, vers les sites qui le composent. Il pourra relayer l'information des différentes manifestations organisées par le CAPE et/ou par l'un de ses membres après validation par l'ESPE. Un envoi à partir du site du CAPE régional sera effectif.

### 3<sup>ème</sup> proposition de la part de M. Pelayo

Mise en place d'une commission sur le numérique (développement du numérique et à la formation du numérique). Si le CAPE peut proposer une personne qui possède des compétences dans ce domaine, il sera le bienvenu. Nous proposons de reporter notre réponse après consultation.

### Au sujet d'un éventuel partenariat et de notre place dans le COSP

#### COSP :

M. Pelayo souhaite, qu'après les urgences de cette fin année, cette instance joue pleinement son rôle d'orientation pédagogique, de lieu de réflexion en posant des principes, des valeurs de formation.... Il souhaite d'ailleurs que la COSP puisse inviter des personnes extérieures régulièrement afin d'enrichir les débats.

#### 1<sup>ière</sup> proposition acceptée :

Lors du 2<sup>ème</sup> COSP vraisemblablement de rentrée (premier trimestre 2014), des membres du CAPE seront invités pour venir présenter notre collectif et ce qu'il peut amener en termes de formations transversales.

### Au sujet d'un éventuel partenariat et de notre place dans les formations

#### Pour le PAF 2014-15

Le canevas a été écrit mais le contenu est loin d'être finalisé. Les offres de formations faites par l'ESPE à la DAFOP s'avèrent être pour partie, et faute de compétences internes, une coquille vide. Mr Pelayo semble à la recherche de formateurs (ou intervenants ... ?) externes qui pourraient apporter leurs compétences pour ces formations.

Le CAPE pourra faire des propositions dans ce canevas. Me Pelayo recherche des partenaires et le CAPE en est un.

Nous avons évoqué la possibilité de participer à l'écriture du canevas pour les prochaines années.

Une question « quelles sont vos forces ? »

Notre réponse : les situations sont différentes en fonction des associations. Toutes nos associations, n'ont pas la même représentation au niveau national et régional, ni les mêmes moyens. Elles sont reconnues par le ministère comme partenaires. Collectivement, nos forces sont importantes. Le CAPE se veut un collectif coopératif. Concernant les associations qui ont développé des formations payantes : Mr Pelayo ne semble pas fermé mais souhaite les rencontrer avant d'éventuelles co-animations avec les associations telles qu'Education et Devenir, ICEM, CRAP, OCCE, etc.....

Sylvain a proposé leur présence dans le cadre de co-animations sur des principes et des convictions identiques aux nôtres. Il faudra pouvoir en discuter. Nous avons posé le fait de pouvoir intervenir en co-animation dans le cadre des formations transversales, 2 ou plus associations complémentaires. (Dans et/ou hors de l'école).

### Au sujet de l'avenir :

M. Pelayo souhaite investir dans :

- la recherche :

Il a rappelé qu'il lancerait un appel à projet en lien avec le terrain : l'idée de créer du lien entre l'ESPE et les professionnels de terrain.

- le numérique : construire des ressources à utiliser gratuitement par toutes les personnes intéressées. Il souhaite contribuer à la diffusion de ce qui fonctionne bien sur le terrain « toutes les pratiques innovantes » : Un appel à projets sera fait envers le terrain.

Il conclut par 4 points :

1 – La recherche et l'ouverture au numérique

2 – Ouverture de l'ESPE : Rétablir le lien avec le terrain : interventions des professionnels de terrain.

L'ambition affichée est claire : créer un lien direct entre l'ESPE et les enseignants.

3 – S'appuyer sur le CAPE

4 – Présenter les forces du CAPE pour la FI et la FC au COSP

L'entrevue a duré 1h20 environ.